

Emile Borel et son œuvre demeurent une source de recherches

Michel Pinault, historien des sciences et des milieux scientifiques basé en région parisienne, vient de publier **Emile Borel, une carrière intellectuelle sous la 3^e République** aux éditions L'Harmattan. Un ouvrage qui retrace aussi bien les travaux scientifiques que la vie politique de l'ancien maire de Saint-Affrique.

« Pour être honnête, au départ, ce n'est pas l'ancien maire de Saint-Affrique en tant que tel qui m'intéressait. Mais au fur et à mesure de mon travail, j'ai découvert quelqu'un de très attaché à son territoire : à sa ville de Saint-Affrique et à son Rouergue. » Michel Pinault, historien des sciences et des milieux scientifiques, docteur ès Lettres, professeur agrégé d'histoire, vient tout juste de publier un ouvrage sur Emile Borel (Emile Borel, une carrière intellectuelle sous la 3^e République, éditions L'Harmattan, 635 pages). Un livre complet, qui reprend l'ensemble de la vie hors du commun de l'un des Saint-Affricains les plus connus.

Soixante et un ans après sa mort, Emile Borel — aussi bien l'ancien intellectuel que l'homme politique — continue de fasciner. « Je le connaissais déjà à travers d'autres travaux que j'avais déjà menés, comme ceux sur Pierre et Marie Curie, poursuit l'auteur. Entre 1900 et 1910, la commune bretonne de Ploubazlanec (Côtes-d'Armor) était un lieu de villégiature pour les scientifiques où Emile Borel les rencontrait. Au départ je ne voulais pas faire une biographie. Je voulais juste m'intéresser à ses travaux de parlementaire. Puis, en approfondissant mes recherches, il m'a paru nécessaire de faire un travail de fond. »

Un caractère rugueux

Plusieurs fois député, brièvement ministre de la Marine, maire de la Vilotte, Emile Borel a su gravir les échelons. Néanmoins, peut-être n'a-t-il pas occupé les responsabilités auxquelles il était promis. « C'était un homme d'ambition, d'influence et de réseaux. Ce

grand universitaire appartenant à la génération normalienne dreyfusarde pensait que les intellectuels scientifiques, pouvant user de leur savoir, de leur méthode et de leur esprit rationnel dans la vie sociale, avaient vocation à contribuer et à façonner le destin de la société. Il souhaitait le pouvoir. Sous la III^e République, il était conscient des limites du système de son époque et proposait des solutions. »

« Mais ses proches l'ont souvent décrit comme une personne difficile, intransigeante, coupante. Sa femme, Marguerite Borel, romancière aussi connue sous le nom de Camille Marbo, le décrivait comme une châtaigne avec ses épines : doux à l'intérieur mais piquant à l'extérieur. Il aurait pu occuper le poste de Président du conseil, mais il était souvent en conflit alors que la politique de l'époque était tout en rondour. Son caractère rugueux a sans doute fait qu'il n'a pas eu la carrière qu'il aurait souhaitée. »

« Une fantastique intuition scientifique »

Ses travaux de mathématicien résonnent encore dans les centres de recherches, comme l'institut Henri-Poincaré, qu'il a dirigé en son temps. Et sa pensée, au fil des décennies, n'a cessé de faire des petits. « C'était un scientifique de génie. Sa théorie des ensembles domine toujours toutes les mathématiques. C'est l'initiateur de la théorie des probabilités. Aujourd'hui, un homme comme Cédric Villani (actuel député La République en marche de la cinquième circonscription de l'Essonne, qui a reçu la médaille Fields en 2010, l'une des plus hautes récompenses en mathématiques, NDLR) est un de ses disciples. »



Emile Borel a été un incroyable mathématicien et un homme politique d'importance (collection privée issue du livre de Pierre Guiraldeng).

Scientifique, mathématicien, homme politique local et national, Emile Borel bénéficiait d'aptitudes exceptionnelles pour être au premier plan dans tout ce qu'il entreprenait. « Il avait une capacité de travail énorme ainsi qu'une fantastique intuition scientifique. Au pouvoir, il s'est battu comme un diable pour sa ville, notamment pour y faire venir le chemin de fer. Je pense aussi à l'hôpital, qui était un modèle d'avant-garde. Il a tout fait pour que Saint-Affrique soit une ville moderne. »

Emile Borel, une carrière intellectuelle sous la 3^e République a passionné son auteur « d'un bout à l'autre ». Un récit qui a nécessité près de trois ans de travail pour décrire la vie bien remplie d'un acteur majeur du XX^e siècle.

Célian GUIGNARD

Emile Borel, une carrière intellectuelle sous la 3^e République, éditions L'Harmattan, 635 pages, prix éditeur 39 €. Web : www.edition-harmattan.fr



Michel Pinault a travaillé trois ans sur Emile Borel.